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AI 的发展趋势

 

如果你只有几分钟的时间，以下是投资者、运营者以及创始人应该了解
的最令人兴奋的 AI 趋势。

� 人手一位机器人副驾。AI
已经在简化插图、协作与写代码的工作。很快 AI 就会变成所有知识员工
的助手。未来，律师、金融分析师、建筑师等都会有自己版本的 GitHub
“Copilot”。

�跟踪价值转移。由于 AI 初创企业往往要依赖于像 GPT-3、Codex 这样
的公开模型，有人对其有没有护城河提出了质疑。核心问题与谁俘获了
价值有关。利用 GPT-3
的应用能不能成功捕捉到价值？还是说最后还是落到基础设施层手上？

�超越文字与图像。因为文字与图像自动化创作的能力，GPT-3 与
DALLE-2 赢得了大量关注。但 AI
最有影响力的应用也许来自于生命科学。AI
可以用来设计出更好的药物，或者进行更高效的临床实验。

�界面的改善。与 AI 的交互往往是简单的文本框的方式，用户输入“提
示”，机器返回结果。虽说这种用法很简单，但需要有更大的控制才能
释放这种技术的威力。面临的挑战是在促进这种潜能的同时避免引入不
必要的复杂性。应用需要流畅、富有创意的界面才能火起来。�

�解决劳动力短缺。熟练蓝领供应短缺，但社会的需求却在增加。比方
说，熟练焊工每年都在以 7% 的速度减少，但对这些焊工的需求却以 4%
的速度在增长。有 AI 支持的机器人也许可以成为解决方案的一部分，焊
接、建造等人工也许都可以实现自动化。
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“这次不一样。”

约翰�邓普顿爵士（Sir John Templeton），1999
年被《Money》杂志评为“世纪选股人”。他说，“这是投资最危险的 5
个字。”

说得好，很妙的讽刺。市场经常会出现海市蜃楼，看似异常的情况其实
稀松平常——那不过是我们熟悉的周而复始当中的一个步骤而已。

但是，有时候情况确实会不一样。有时候星星之火也会燎原。有时候这
个世界确实变了。

说到人工智能（AI），风投界的看法是，我们也许正处于这样一个时刻
。过去一年的时间里，随着公众兴趣的增加，新的模式与初创公司如雨
后春笋般涌现。在整个行业的风险投资随着大盘回落而放缓之际，我们
与风投家进行交流，去了解他们最感兴趣的是什么，以及他们对经常被
提及的生成式人工智能最兴奋的是什么。
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一如既往，这是我们回顾这段时间寻找虚幻曙光的机会——是资本在冷
却中寻找热度的结果。但感觉那种情况不太可能。我从事第一份风投工
作的时间是在 2016 年，那时候每一个 pitch deck 都是自己具备一点人工
智能优势，而聊天机器人则被看作是用户体验的进化。现在玩
DALLE-2、GPT-3 和 Stable Diffusion 的感觉跟那个时代截然不同，相当于
从一个会说话的洋娃娃跃进到一位早熟的幼儿。人工智能正在释放真正
的创造力与真正的商业价值，可生成新颖的图像、合理的文字以及可用
的代码。随着一代代模型长江后浪推前浪，随着初创企业找到利用它们
的新方法，大量的创新和实验往往令人感觉应接不暇。今天可能性的地
平线看起来还很遥远，但也许几周之后就会突兀地呈现在你面前。

为了更好地了解行业现状，我邀请了十位思想深刻的 AI 投资者分享他们
认为值得关注的趋势。我希望这些洞察能够帮助我们更好地确定机会在
哪里，以及哪些主题值得进一步研究。

关于此次交流的一点说明。

虽然投资者知道其他撰稿人都写了什么，并鼓励我选择不同的主题，但
我发现其实谈一谈重复的东西往往很有趣。同一个主题两位投资者的解
读方式可能会截然不同，而这种差异是有价值的。

此外，投资者提到所投资的公司我也有意保留下来。一切都是权衡取舍
的问题，我相信收益会大于感知到的成本。这种方法的缺点是，投资者
可能会被看成为自己的投资组合“背书”。首先，我们挑选的是我认为
有思想且可靠的贡献者。其次，让投资者选择自己最了解、研究最深入
的公司会更有意思。我们还要求他们在喜欢的公司当中做出选择。最后
，这表明他们利益攸关，充分利用了自己的信念。

好了，接下来我们就一起掀开 AI
的兔子洞，去了解这一新技术是如何影响我们的思想、身体和机器的。

让人类的工作站上新台阶

有没有什么职业是像“艺术家”这样属于典型的右脑型的？或者像“程
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序员”这样典型的左脑型职业？

如果用四个字总结去年的特点的话，那就是快速演进，尤其是大型语言
模型的快速演进。这种人工智能的快速演进尤其引人注目的是，现在它
们开始为辅助工具提供动力，从而在根本上提高各行各业的生产力、影
响力与价值。

对于艺术家，我们有 AI 图像生成工具，比方说 OpenAI 的 DALL-E、
Midjourney 等。对于程序员，我们有微软的 GitHub Copilot，它可以帮助
软件开发者用许多当前最流行的计算机语言编写、测试和改进代码。

虽然一些 AI 怀疑论者把大型语言模型说成是暴力破解的预测机器，永远
也没法给计算机注入人类的智能或意识等任何东西，但在令人兴奋的实
践中，我们所看到的是，这些类型的 AI
工具在促进人类繁荣方面，已经开始发挥着影响极为深远深刻的作用。

Copilot 为开发者以及 DALL-E 为各种视觉创意人员所做的，是减少或消
除他们工作当中那些机械式、很耗时但仍然至关重要的事情。当然，这
种情况并不是软件开发者以及艺术家所独有的。大型语言模型针对大量
文本数据进行训练，然后结合它们“学习”的内容，在用户提供的提示
下，生成统计上可能的（上下文敏感的）输出。因此，虽然 Github
Copilot 是通过摄取大量计算机代码训练而成，但不同版本的 Copilot
几乎可以适用于任何职业。

比方说，面向律师的 Copilot 可以帮助他们基于自然语言查询以前的案例
以及最佳实践起草合同、动议、辩护状以及其他法律文件。AI 还可以建
议相关判例、法规与传讯，或对现有文件存在的可能错误、不一致或风
险进行标记。

面向建筑师的 Copilot 可以帮助他们按照规范、约束和目标对建筑物和结
构进行设计、建模和优化。AI 助手还可以生成交互式的可视化效果，并
帮助确定项目对环境、社会和经济的影响。

不妨想象这样一个世界。在这个世界里，成千上万个行业里数百万的专
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业人士都在使用各种专业版的 Copilot，用更快的速度将生产力、准确性
和创造力提高到全新的水平。一个所有行业的专业人士都可以使用通用
工具的世界，去利用通过接口编写的每个 app、API 或软件程序的威力，
让他们得以用通俗易懂的言语描述他们想要完成的任务。

在反乌托邦的未来愿景里，泛化的技术，或者特指的人工智能，往往会
被描述成会导致贫富两极分化愈发严重的力量，大部分人类将被机器剥
夺掉权利，被边缘化以及陷入贫困。

不过，在今天我们所看到的世界里，新的人工智能工具正在以前所未有
的方式有效地实现了设施与效率的大众化。在此过程中，它们为专业人
士赋权，让他们的生产力达到新的水平，并给社会带来好处，其收益甚
至可能超越工业革命之所得。不仅如此，人们还会发现自己的工作变得
更有吸引力和成就感了，因为他们将会有更多时间专注于自己最具创造
力、战略性以及新颖性的事情上。

未来已来。五年之内，所有的主流职业都会有人工智能的增效工具。这
些工具可以促进人类在各个职业中的卓越表现——不管是右脑型、左脑
型还是任何复合类型。

生成式人工智能与生命科学

AI 又过了一个盛夏。我们目睹了新的研究团体的兴起。这些团队正以前
所未有的速度将大型集中式实验室开发的突破性 AI 模型开源出来。虽然
这些文本生成图像/视频模型可以提供病毒式流行的消费级产品，抓住我
们的想象力，但这些模型最有影响力的应用不太可能是它们的一阶效应
。我相信真正有待开发的是人工智能与科学的结合部，尤其是在生命科
学领域。

今天的科学方法植根于数据驱动的实验。我们可生成的，用于解释生物
系统的数据的分辨率和规模正在不断改进，与此同时，我们还在开发能
够对人类语言、自然图像或社交网络图谱建模的 AI 模型架构。这些架构
可以直接转化为对蛋白质的语言、细胞图像或化学分子图的建模。这种
不可思议的泛化能力现在正在让我们在蛋白质结构预测以及药物分子设
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计方面取得突破。 AI 正在推动新一代技术驱动的生物技术公司向价值万
亿美元的制药行业进军，以更快的速度、更低的成本提供更好的药物。

Ali Madani 是这个领域的创始人之一 ，他在 Salesforce Research
领导了一项名为 ProGen 的 AI 蛋白质工程登月计划。这项计划的目标是
开发专门用于设计全新的人工合成蛋白质的大型语言模型。这些人工合
成的蛋白质将可重现甚至优于天然存在的同类蛋白质的特性。他们的团
队做出了人工智能生成的蛋白质的第一个 3D 晶体结构。鉴于蛋白质是
一切生命的机能驱动，像这样的技术释放出来的可能性是巨大的。

协作式界面

大型语言模型（LLM）是我们见过的最强大的工具之一。我们还在测试
这些模型的指令范围在哪里。如何做出巧妙的提示设计已迅速成为极客
的热门运动。 （很滑稽，“让我们按步骤思考”的提示几乎增强了模型
的推理能力。）

但自然语言并非万灵药——在没有手册指导的情况下，我们仍在盲目地
发出命令。提示设计没有指南、缺乏一致的抽象，没有明确的地图来引
导我们探索模型的“潜在空间”，只有大量的反复试验以及各种妙招。

有些初创企业已经开始给范畴狭窄的用例做用户体验的简化，并且获得
了回报。举个例子，Jasper 提供模板化提示来创作营销文案。正如大多
数语言模型产品给用户展示“采样步骤”以及“种子”这些不透明概念
所说明的那样，我们还处于早期阶段。

每个可以访问互联网的人很快就会在日常任务当中间接地用上大型语言
模型。至少，搜索会被彻底颠覆，能按需提供答案和摘要。我们应该还
能看到为更好地掌握以及更深入的互动而设计的 LLM 工具。创意人员已
经希望生成出来的图像在结构上是可操纵的，而员工则希望能得到可靠
的输出。很多人也许希望自己的人工智能助手能接受特定知识的教育。
这些是复杂的“头脑的自行车”（编者注：乔布斯语，计算机是头脑的
自行车），将释放知识工作者的生产力。
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Ilya Sutskever 对“提示”很不屑，觉得这个词只是权宜之计，是因为我
们模型存在缺陷。我希望他是对的（因为通常他都是对的），我们的模
型会逐渐能理解意图。但是一个根本问题是人类的意图未必总是确定的
；人的意思往往是迭代的、探索性的。一旦模型要处理需要这种思维的
，更复杂的任务，我的直觉是，对于创造最终用户价值来说，理解工作
流并实现针对该工作流的更多控制和反馈至关重要。改进用户体验的早
期想法包括模板、在不同代际的模型间选择用户界面和添加更多约束的
能力、对上下文长度的控制、对链式过程中的居间控制，以及公开模型
的“思维过程”。

一些创业者和投资者对围绕着别人的模型来建立商业价值感到绝望，但
我们对于如何与 AI 进行交互的了解才刚刚开始。不同领域之间可能会存
在差异，研究人员不太可能满足每个用户角色的需求。这些强大模型的
唯一界面会一直都是一个简单、静态的文本框吗？我认为不会——这就
是产品的机会。

AI 视频创作

生成式人工智能现在风靡一时，而且它的火有充分的理由，因为确实非
常令人兴奋。撇开技术实力不谈，常见的商业问题也适用：你能不能开
发出这样一种产品，用生成式 AI 解决问题的效果可以比其他方式好 10
倍？随着时间的推移，你能不能建立起牢固的竞争优势？

以我的一家之见，视频创作平台 Synthesia
就是一个很好的例子。通过它可以看出如何在生成 AI
的基础之上做出令人兴奋的业务。通过 Synthesia ，用户只需键入几行文
本，单击几个按钮，然后，就会生成一个专业的视频，几分钟之内就会
有一个人类化身来讲解文本（请注意，它可以支持多达 60 种语言）。

Synthesia 可以用于各种企业用例，尤其是在入职和培训方面的用例。对
于许多客户来说，之前要么是提供很少有人能读下去的冗长 PDF，要么
就得花费数十万美元通过演员、导演、摄像机以及后期制作来做出专业
视频。
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通过生成式 AI， Synthesia 可以极大地减少创建商业视频所需的工作量、
时间与金钱，这个效率提升也许达到 100
倍之巨，而且让任何人都能做到这一点。此外，它还开发了自己的专有
AI 技术——公司的两位联合创始人都是 AI 方面的教授，并且拥有一直
强大的内部研究团队。虽然它也利用了大型语言模型，但与一般初创企
业基于 GPT-3 来开发不一样的是，该公司避免了对平台的依赖性，为长
期稳固的竞争优势以及赢得品类的领导地位铺平了道路。

自动化代码生成与应用开发

现代机器学习（ML）的进展的步伐似乎一直都很快。深度学习模型第一
次赢得最受欢迎的计算机视觉竞赛还只是十年前的事。可是，当 GitHub
在 2021 年底推出其“AI 结对程序员”Copilot
产品时，许多人（甚至像我这样从事 ML 工作的人！）都对现在的深度
学习模型居然可以帮高技能的软件开发者自动补全代码感到震惊。在开
发者用于来编码的界面里，Copilot 可以就如何完成一行代码给出建议，
甚至可以根据该代码应该做什么的自然描述生成多行代码。一些用过第
一版 Copilot 的工程师声称，该助手每天可为他们节省数小时的时间，甚
至可以替他们编写 40% 的代码。

Copilot 是用 OpenAI Codex 的大型语言模型（LLM）开发出来的，这个
模型可以将自然语言翻译成许多流行的编程语言，并利用了数千万个公
开的 GitHub 代码存储库的数据进行训练。交代一下，OpenAI
是一家位于旧金山的人工智能研究公司；这家非营利组织成立于 2015
年，并在 2019 年转为营利性组织，然后从微软（微软于 2018 年收购了
GitHub ）处筹集了 10
亿美元的资金进行研究。作为回报，微软拿到了对 OpenAI 的部分 LLM
的独家访问权，其中就包括 Codex。

Copilot 最终还是提供了令人信服的证据，证明当前的 ML 功能可以自动
化完成越来越多的代码生成与应用开发的工作。新成立的初创企业以及
既有公司已经在着手解决产品开发体验的多个方面，包括自动代码审查
、代码质量改进、shell
命令自动完成、文档创建，甚至包括前端和网站生成。

                              8 / 13



https://dqcm.net/
 

Grit 是在这个领域创业的一个早期例子，它承担的是对于任何公司来说
都是最可怕的工程任务，也就是所谓的“技术债务”。一旦开发者为了
更快推出功能而走上编码的捷径，但却牺牲长掉期可靠性和性能时，这
种债务就会累积。Grit 的产品扮演了自动化开发者的角色，可以修复许
多常见问题，并根据人类对代码更改的反馈进行改进。通过将静态分析
与 LLM 相结合，Grit 的愿景是能够做出可自我维护的软件。

鉴于这项技术有可能彻底改变软件开发，多家投资者已经汇编出相关公
司名单，许多其他初创公司也在悄悄地开发相关技术。其中部分初创公
司以 Codex API 为基础，希望通过独特的产品体验以及专有的数据飞轮
形成差异化。其他的正在从头开始开发自己的模型，或者对开源模型机
械能微调。随着这些公司走向成熟，不管最大收益者是人工智能基础设
施提供商还是人工智能应用本身，价值主要积聚在什么地方将变得更加
清晰。

临床试验的数字孪生

人工智能将改变我们用药物治疗人类疾病的方式。

一想到 AI 和制药时，我们最常想到的应用就是用于药物发现的
AI。（理由很充分：人工智能驱动的药物发现具有巨大潜力。）

但是，还有一个机器学习的用例，尽管它覆盖的范围不广（而且资金投
入也较少），但因为有望更快、更有效地将改变数百万患者人生的疗法
推向市场，所以也很引人注目。这就是数字孪生在临床试验当中的应用
。

当今的临床试验效率低下且成本高昂，这是有据可查的。平均每一种新
药需要 10 多年的时间以及 20 亿美元的开支才能推向市场。招募试验参
与者是药物通过临床试验的一大障碍。一项试验需要招募成百上千乃至
成千上万名志愿者才能满足试验组与对照组的人数需求。这一点已经成
为一个重要瓶颈。80% 的临床试验都会因为登记问题而延迟，试验发起
人每天因试验延迟的潜在收入损失高达 800 万美元。每年有数百个临床
试验因受试患者人数不足而终止；事实上，这是临床试验被终止的首要
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原因。

“数字孪生”为这一挑战提供了一种变革性的解决方案。其基本想法很
简单：生成式机器学习模型可以替临床试验患者模拟安慰剂的结果。这
可以在个体患者层面完成：可以为试验实验组的每个人类试验参与者建
立一个数字孪生，然后模拟该个体在对照组中的表现。

至关重要的是，这意味着制药公司需要招募的人类参与者要少得多，因
为大部分对照组患者群体都可以被数字孪生取代。这大大加快了临床试
验的速度和成本，让改变人生的疗法能够更快地进入市场，并惠及数百
万有需要的患者。

总部位于旧金山的人工智能初创公司 Unlearn
就站在这一变革性技术的前沿。Unlearn 目前正在与包括默克集团在内在
某些全球最大的制药公司合作，部署该初创公司的数字孪生技术，加速
临床试验的进程。今年早些时候，欧洲药品管理局（European Medical
Agency）正式批准 Unlearn 的技术可用于临床试验，标志着该技术已经
赢得主要监管的认证，可为大规模部署做好准备。

预计几年之后，将数字孪生纳入临床试验，简化治疗药物的上市途径，
将会成为制药和生物技术公司的标准做法。

值得注意的是，尽管与流行的文本生成图像模型无关，但用于临床试验
的数字孪生是生成式人工智能一个引人注目的代表。生成式机器学习模
型如何才能对现实世界产生巨大影响，并创造出数十亿美元的价值呢？
为个体患者生成模拟的安慰剂结果就一个很好的例子。

为工作流而来，因个性化而留

随着越来越多的用户与生成式 AI 模型进行互动，我们对 AI 马上可以解
决的问题有了更深入的了解：那些我们已经拥有大量训练数据的问题；
那些在 99% 的时间内都能获得正确答案会非常有用、但在 1% 的情况下
出现错误也不会是灾难性的问题；以及基础模型可以不断吸收人类反馈
并随着时间的推移会变得更好的问题。随着 AI 跨越鸿沟，进入主流，直
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观的工作流会推动大规模的采用，让那些不太熟悉 AI
的人快速看到其价值所在。

在下一代 AI 初创公司里，专注于工作流设计，并能根据用户反馈对模型
做出微调的创始人能够做出最好的产品。

符合这种模式的初创企业有两类：一是 AI 代理，二是 AI 增强型 SaaS 。
人工智能代理可完成重复性的知识工作——律师、工程师、会计师或者
医生所从事工作当中的那些重复性的工作。人工智能增强型 SaaS 将依赖
人工智能层从现有工作流中析取出更多的价值——比方说，给采集音频
数据的平台添加文字记录和摘要，或增加语言界面来简化 SaaS 应用。在
这两种情况下，为了保证输出质量，人工监督依旧存在。用户会给出正
面和负面的反馈，然后这些反馈将被来对模型做出调整。

能在竞争中获胜的创始人会对界面和工作流进行合适的设计，基于当前
的提示和自动完成模式进行创新，为用户提供高级控制，并降低认知开
销。这些工作流会通过模板或专门的可组合模型来加速常见的用例，同
时确保“紧急情况下打破玻璃”（break-glass”）选项可用于不常见的边
缘情况。用户不必了解模型的工作机制或根据模型改造自己。当用户与
产品交互时，通过接受答案而生成的数据会自动反馈回去，驱动个性化
与留存的数据飞轮。

这些初创企业会专注于自己的核心竞争力，并将把通用人工智能模型的
开发留给研究实验室和开源社区。实际上，后者已经推出了非常强大的
模型。我们已经看到了像 Stable Diffusion 这样的文本生成图像模型，像
Whisper 这样的音频转录模型，以及像 GPT-J 和 GPT-Neo
这样的语言模型。初创企业则会利用 AI 研究的最新进展，当新模型可用
时更换新模型，并根据专有的用户反馈历史数据做出微调。目前的局限
性在于产品设计师的精力集中在让不了解 AI 的消费者能够轻松参与，并
迅速从模型获得价值的界面上。这方面的护城河可以是用户与这些模型
互动时收集到的综合的工作流与数据，这些可以为将来更强大的模型提
供信息。

链式提示以及多步骤自动化

                             11 / 13



https://dqcm.net/
 

很多人现在都已经体验过提示界面的强大功能，感受过大型语言模型（L
LM0可以带来的各种创造性和实用用例，是时候更进一步了。作为用户
，提示界面和 LLM 的美妙之处在于它们可以解释意图，并带来行动。到
目前为止，我们看到的成果主要是单人体验上的，比如像文本生成图像
，文字补全等非常具体或一对一的任务上。接下来，预计将会看到有人
会开发将提示链接在一起的基础设施，让我们得以实现多步的操作（通
过 LLM 及/或最终通过 API 交互），并释放出巨大的投资回报潜能。

这对消费者用例或者企业用例都会产生意义。有些是成果很容易兑现的
简单用例，也许不具备风投的规模（“周二下午 6 点到 8 点左右帮我在
布鲁克林南部找一家安静浪漫的亚洲餐厅订个桌，两人”），但有些用
例可以为运营、采购、数据分析等各种任务带来实质性的提升。

在消费者方面，我们很可能会把这些用例当作横向拓展的楔子。在企业
端，对这些动作加以完善，可以变得更具行业性或上下文相关，这时候
难以集成或专有的数据管道就会发挥更大的作用。

把提示和不同类型的模型（未必总是需要）链接在一起，这种想法还可
以帮助克服当今主流的 API 驱动模型（如 GPT-3模型的内存是相当静态
的，你可以查询信息，生成摘要，然后根据需要使用结果）存在一些局
限性。这方面的用例可以是建立新的搜索引擎，就像最近的 webGPT
所做的事情那样。

总的来说，在 AI 的帮助下，再加上一点人类的独创性，链式提示或串行
操作可以带来更先进的工作流、新型的软件产品以及针对常见问题的新
接口范例，这件事情的潜力巨大，我们刚刚开始触及它的皮毛。

解决现实世界挑战的工业自动化

我们都看过 AI 模型最新突破，比方说 DALL-E 2、GPT-3 等方面的消息
了。由于这些创新，企业正在进行重新想象，部分开发者和设计师担心
会丢掉自己的工作。但与此同时，在办公楼外面，在餐馆、建筑工地以
及工厂等地方，我们正面临着这辈子见过的最严重的劳动力短缺。
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比方说，焊工的平均年龄为 55 岁。每一年，熟练焊工都在以 7%
的速度减少，但对这些焊工的需求却以 4% 的速度在增长。到 2024
年，光是在美国就会出现 400000 个焊工的职位空缺。

这就是像 Path Robotics
这样将熟练的劳动力自动化的公司为何如此重要的原因所在。Path 让公
司可以用现成的机器人自动焊接新零件，关键是不需要对这些机器人进
行耗时且昂贵的重新编程。如今，从电线杆到液压油箱再到消音器，Pat
h 能够为客户实现各种金属应用的自主焊接。借助该公司的软件，机器
人可以通过可视化的方式去学习焊接，而不是学习如何用代码来进行焊
接。这样公司就可以通过可视化的 QA
检查逐步提高机器人的焊接性能。未来，Path
的核心技术还可以应用到众多的其他制造任务上。

类似，一旦劳动力短缺与供应链挑战叠加到一起时，情况会变得更加糟
糕，这就是目前建筑行业的现状。这种双重痛苦导致房地产或商业地产
业主无法按时交付建设项目。 Ergeon 正在利用先进的 AI 实现围栏建筑
整个施工过程的自动化，包括远程测量、自动化设计、报价等。这项技
术让公司的交付速度比一般承包商提高了 10 倍。他们已经建立起全球最
大的房屋建筑数据库，而且开放授权，任何人都可以用来建造。

写字楼以外的事情我们讨论得不多，但许多价值 1000 亿美元的企业都会
在写字楼以外的地方出现。重新想象办公桌与电脑之外的世界是一个千
载难逢的机会，我们对此感到无比兴奋。

本文链接：https://dqcm.net/zixun/16699522101087.html
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